

Bogotá D.C, 20 de septiembre de 2023.

Señor

Alvaro Leyva Duran
Ministerio de Relaciones Exteriores

Referencia. Solicitud de información sobre visita del
Mecanismo de Expertos para Promover la Justicia e Igualdad Racial en la Aplicación de la
Ley de la ONU.

Cordial saludo,

El Mecanismo de Expertos para Promover la Justicia e Igualdad Racial en la Aplicación de la Ley de las Naciones Unidas (EMLER)¹ atendiendo a su mandato de promover un cambio transformador en favor de la justicia y la igualdad racial, en los contextos específicos de violencia policial por parte de agentes del orden hacia población afrodescendiente, fenómeno que es entendido como una de las secuelas del colonialismo y la trata trasatlántica de personas esclavizadas, ha enviado distintas invitaciones al Estado Colombiano para realizar una visita al país que, a la fecha no han tenido respuesta. La solicitud de esta visita se da en el marco de las complejidades que tiene el relacionamiento de los agentes del orden con la población afrodescendiente, como expresión del racismo estructural imperante en los territorios, especialmente aquellos donde existe mayor concentración de esta población.

Debido a lo anterior, las organizaciones que suscriben esta carta solicitamos información sobre las respuestas dadas al Mecanismo y se nos informe si se ha tomado la decisión de aceptar o no la visita, así como la fecha para que esta se lleve a cabo. En caso de no tener una respuesta clara, requerimos que se hagan los esfuerzos necesarios para atender a este llamado, con el fin de garantizar este importante espacio en los primeros meses de 2024 y aprovechar el interés que se tiene en nuestro país.

¹ Ver: <https://www.ohchr.org/es/hrc-subsiidiaries/expert-mechanism-racial-justice-law-enforcement>

Lo mencionado es relevante debido a que las situaciones presentadas en el país como las violencias ejercidas en el paro nacional de 2021², los homicidios de jóvenes afrodescendiente ³y las situaciones de hostigamiento a las que se enfrentan ciertos grupos, han evidenciado que los agentes del orden, especialmente miembros de la Policía Nacional, ejercen actos de criminalización y perfilamiento racial hacia personas afrodescendientes que ha implicado amenazas a los derechos humanos de la población, especialmente de jóvenes, mujeres y personas con identidad y expresión de género diversa, donde se ejercen acciones en las que pareciera existe una presunción de culpabilidad sobre sus cuerpos que les vulnera y expone a riesgos.

En ese sentido, y en un contexto en el que se promueve una reforma policial, la visita del Mecanismo es una oportunidad para que el Estado y las organizaciones de la sociedad civil puedan conversar y expresar la importancia de reconocer las dinámicas de violencia policial racista, en busca de abordar esta problemática desde un enfoque étnico-racial en este proceso de transformación integral que actualmente se lleva a cabo. De igual manera, es fundamental visibilizar que la población afrodescendiente está recibiendo unos impactos diferenciales del uso excesivo de la fuerza por parte de la Policía Nacional en donde se requiere la atención internacional, al igual que las acciones del actual gobierno, para garantizar un acceso efectivo a la justicia, condiciones de reparación e investigación adecuadas, así como medidas de no repetición, promoviendo el cumplimiento de la agenda de la Oficina del Alto Comisionado para los Derechos Humanos que procura erradicar el racismo sistémico y las violaciones de derechos humanos cometidas por agentes del orden contra las personas afrodescendientes⁴.

Reconocemos que los temas mencionados son parte esencial de la agenda del actual gobierno, tal como lo ha demostrado con su disposición de trabajo con la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, con el Mecanismo de seguimiento instaurado para cumplir las recomendaciones dadas en medio del Paro Nacional,⁵ por ello esperamos la disposición para recibir al EMLER y obtener una pronta respuesta a nuestra solicitud.

Atentamente,

Ilex Acción Jurídica

Temblores ONG

Fundación Comité de Solidaridad con los Presos Políticos

Instituto sobre Raza, Igualdad y Derechos Humanos

2

Ver: <https://ilexaccionjuridica.org/un-ano-de-impunidad-violencia-policial-racista-durante-el-paro-nacional-2021/>

³ Ver: <https://cambiocolombia.com/pais/el-racismo-en-la-policia-nacional-un-problema-estructural>

⁴ Ver: <https://www.ohchr.org/es/racism/agenda-towards-transformative-change-racial-justice-and-equality>

⁵ Ver:

<https://www.oas.org/es/CIDH/jsForm/?File=/es/cidh/prensa/comunicados/2023/115.asp#:~:text=El%20Mecanismo%20se%20propone%20contribuir,que%20gu%C3%A0Den%20los%20procesos%20de>

Mesa por la Reforma Policial
Campana defender la libertad asunto de todas
La Manada feminista de derechos humanos
Fundación Lazos de Dignidad
Asociación MINGA
Conferencia Nacional de Organizaciones Afrocolombianas - CNOA.
Humanidad vigente

